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时维四月煦风起

湘湖春涨涨浮莹

风光不与西湖同

蒹葭招摇草木葱

玉带浮沉水接天

沿湖柳色无穷绿

映山杜鹃别样红

跨 春
■ 文文

“选鱼”刺激了谁神经?

在今年的全国两会场合，钟南山说自己
吃鱼绝不吃长得又肥又大的鱼。

钟南山是全国人大代表，担任广州呼吸
疾病研究所所长，还是中国工程院院士，是
中国治疗呼吸系统疾病的领军人物，抗击非
典先进人物。
“不吃又肥又大的鱼”释放出什么样的

信号？钟南山的“选鱼经”又刺激了谁的神
经？

目前我国畜牧业、水产养殖业滥用抗生
素现象普遍，是造成水体抗生素污染的重要
原因之一。而被抗生素污染的非水源地水体
通过生态循环仍有导致人体细菌耐药性增
强的可能。作为一名杰出的医务工作者，钟
南山深知这一问题所在，自然不敢吃那些长
得又肥又大的鱼。

在现实生活中，我们经常会遇到包括鱼
在内的食品安全问题。食品安全牵涉到千家
万户的人身安全，这也必然成为全社会热议
的话题。诸如挑选青菜时是挑有虫眼的，还
是嫩绿光鲜的；牛奶是挑国内的还是国外
的；猪肉注水、茭白漂白……类似食品安全
问题，让人头疼甚至产生“安全恐慌”。

每个人都希望自己健康生活，吃得放
心，用得舒心，玩得开心。在缺乏相关安全知

识的情况下，我们总是道听途说，或见风就是
雨，或盲目跟风，导致引起不必要的恐慌。因
为没有人们不知道如何来辨别真伪，心中没
有一个选择的标准，所以，希望能够有权威的
机构向老百姓普及一些相关的食品安全知
识，或者经常组织一些类似活动，让百姓能够
明辨是非，正确选择，减少不安。

除了老百姓自身识别能力提升之外，相
关部门还应做好管控。对于老百姓每日必备
的蔬菜、肉类及其他食品，有关部门要采取严
格检测，杜绝不安全食品上市，对于以假乱
真、以次充好的行为进行重罚，这样百姓心中
有了安全感，也就不会再为自己的一日三餐
而犹豫不决，甚至求助“度娘”。

万事终有根源，环境的保护与改善是根
本。钟南山的“选鱼经”透露的是畜牧业、水产
养殖业滥用抗生素而引发的环境污染。其实，
食品安全背后隐藏着更多的环境污染，人们
熟知的就是大气和水污染而引发的田地污
染，种出来的粮食、蔬菜相应地被污染了。在
发展经济的同时保护我们的环境，保护我们
共有的家园才是万全之策。相信钟南山的“选
鱼”不仅仅是刺激了食品安全的神经，更多的
是相关高层的关注与重视，因为百姓需要安
全，我们的家园需要安全。

■ 毅铭

李光耀的遗产

新加坡前总理李光耀病逝，享年 91 岁。
李光耀病逝的消息公布之后，多国政要对其
病逝表示哀悼，对其在政治生涯中为新加坡
经济社会发展和地区和平稳定所做出的贡
献给予高度评价。李光耀的一生颇具传奇色
彩，在他的领导之下，新加坡以英国体制为
基础，建立起独具特色的政治经济制度，不
仅在经济上实现腾飞，而且在法律和社会领
域也取得举世瞩目的成就。

李光耀给新加坡留下了丰富的遗产，在
经济领域，新加坡抓住经济全球化的历史机
遇，利用新加坡优越的地理区位，大力发展
对外贸易，积极发展金融业，成为国际重要
的金融和贸易中心。然而，经济领域的遗产
只是一个时期的成就，世界经济发展瞬息万
变，新加坡不可能始终依赖之前的经济存
量，李光耀留给新加坡的遗产，最重要的是
在法律和社会领域。

在法律领域，由于新加坡之前是英国的
殖民地，为此，新加坡以英美法系的法律规
范为基础，将其与新加坡的现实情况相融
合，建立起以法律为核心的社会规范体系。
法治的核心在于以社会公认的准则处理各
种利益冲突，为不同主体的行为提供指引，
从而为社会长期稳定运行提供基础。法治在

新加坡的成功实践，提供了一个有效的社会
利益均衡机制，而且对推动新加坡经济与国
际接轨发挥了积极的推动作用。同时，法治可
以脱离个别领导人的影响而长期稳定运行，
从而成为新加坡长期持续发展的根基。

在社会领域，新加坡是一个多民族国家，
在世界范围内，因民族之间的冲突而影响经
济社会发展的现象比比皆是。但是，新加坡独
立以来从未发生过民族冲突，和而不同的民
族政策实现了社会的长期和谐发展。新加坡
政府为推动社会融合，在政治领域，采取各民
族一律平等的政策；在经济领域，打破职业的
种族界限，实行公平分配；在住房政策领域，
采取不同种族混合居住政策，推动各民族之
间的交流和了解；在文化领域，努力培养各民
族的文化认同。新加坡政府的政策，以淡化种
族因素对各项利益分配的影响为核心，辅以
文化价值方面的引导，最终实现了各民族和
睦相处，为经济社会发展提供了有利的社会
环境。

新加坡的成功，不仅是经济领域的成功，
其在法律和社会领域的成就对于新加坡的长
期发展具有更加深远的意义，新加坡的成功，
也可以为其他国家的发展提供有益的借鉴。

■ 犀牛

文莱的奢华

4 月 12 日，在文莱斯里巴加湾市，文莱苏丹
哈桑纳尔·博尔基亚的儿子阿都马力王子与新
娘拉比阿图艾达威雅在努鲁伊曼王宫大殿举行
隆重结婚庆典。虽然各种直播中看到过世界各
国的奢华皇室婚礼，但还是被这场婚礼的阵仗
给闪瞎了眼，对比之下，中东的石油大亨壕们弱
爆了，你会不经要问：文莱到底有多壕?

阿都马力王子作为文莱最小的也是最被宠
爱的王子，王位第二顺位继承人，婚礼自然倍受
各种重视，努鲁伊曼王宫当然要被装饰的金碧
辉煌，就像是被涂上了一层金，足以闪瞎每位宾
客的眼睛。除了殿堂庄重奢华之外，场面和阵容
也不极其奢华。出席这场奢华婚礼的，除了文莱
王室成员外，首相署部长、政府官员、外国王室
嘉宾等共有 4000 多人。奢华的婚礼，主角永远
都是王子和新娘。搭配一身土豪金的礼服，是镶

在她的皇冠、项链、手镯、戒指、胸针上鸽子蛋大
小的钻石和宝石，至于捧花，鲜花那就太平民化
了，难以置信的竟然是钻石花。新娘的鞋面上镶
满施华洛世奇水晶，抬脚不经意间你会被脚脖
上的大金镯子吸引。

回顾那些奢侈的王室婚礼，全球范围内让
人大开眼界的皇家婚礼数不胜数，可能比不上
文莱的土豪级别，但是阵仗绝对让人给跪了。上
世纪最受瞩目的王室婚礼，就是 1981 年查尔斯
王子和戴安娜王妃的世纪婚礼，虽然花费不及
现在文莱王子婚礼，但在当时也是绝对一大笔
费用 --3000 万英镑。但是阵容却很强大，婚礼
包括 30 位国家首脑与 40 位世界各地的王室代
表在内的 1600 名贵宾到场，通过 33 种语言向
全球转播。可惜现在戴安娜王妃已经香消玉损，
接力棒传递到她的儿子威廉王子的世纪婚礼。

威廉王子和凯特王妃的世纪婚礼是英国 30 年
来最壮观隆重的喜事，创下了包括电视观众最
多的婚礼、网络搜索最热的婚礼、蛋糕最贵的婚
礼、最盈利的婚礼等多项吉尼斯世界纪录。这对
新人献出的“世纪之吻”也在全世界人民的关注
下进行。

王室婚礼奢华气派，正是皇家仗势的体现。
王室婚礼可以提升民众对王室的认同感以及国
家自豪感。英国两次世纪婚礼正值经济不景气，
可以通过婚礼来带动宗主国的旅游产业，给经
济以及民众打气。文莱虽然上世纪刚刚从英国
独立，只是东南亚的小国，面积不足上海市大，
人口不足百万。但通过豪华奢侈的王室婚礼，可
以吸引全球媒体的目光，带动本国在全球的影
响力，以及提升本国形象和带来旅游产业的发
展，也是一件很有必要的奢侈。

■ 纪国营
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亚投行的众筹魅力

4 月 15 日，中国财政部发布消息，亚洲基础
设施投资银行意向创始成员国全部确定，成员国
总数达到 57 个，由此标志由中国发起设立的亚
投行已经获得国际社会的广泛认可，其众筹的合
作模式展现出特独特的魅力。

亚投行设立的最初目的在于为亚洲地区基
础设施建设提供资金支持，从而推动亚洲地区经
济的发展。同时，发达国家也可以通过亚投行扩
大对外投资的范围和途径，获得可观的资金收
益。因此，亚投行的设立，不仅对于推动亚洲经济
发展具有重要的意义，对于推动全球经济和金融
也将发挥积极的作用。

在亚投行发起设立的过程中，中国等发起国
坚持开放包容、合作共赢的理念，在求同存异的
基础上努力寻找各国的利益共同点。亚投行的设
立，也是对传统国际金融理念的一次革新。不可

否认，二战以来设立的国际金融合作组织，对推
动全球经济发展发挥了不可忽视的重要作用，但
是其许多政策是发达国家意志的体现，广大发展
中国家缺少足够的话语权。与之相比，亚投行在
发起设立过程中，坚持公平平等的原则，充分考
虑各个国家的利益，真正实现了互惠互利。

亚投行发起设立的过程，是中国日益成长的
国际影响力一次集中展现。国家力量是影响国际
关系的重要因素，中国综合国力的不断成长，国
际影响力的日益扩展，是亚投行得以成功发起设
立的重要因素。改革开放以来，中国经济迅速发
展，目前已经成为全球第二大经济体。同时，经济
和金融市场的开放程度不断提升，已经成为在全
球经济和金融领域具有重要影响的国家。正是基
于中国在全球经济事务中的重要影响力，英国等
西方发达国家才会积极作为意向创始成员国加

入亚投行，中国的经济实力是使亚投行拥有未来
积极预期的重要基础。

亚投行的成功发起设立，是东方智慧在国际
金融领域的一次重要展现。亚投行在运行模式和
经营理念等方面都与传统国际性金融组织存在
差异，其以基础设施投资为主要投资标的，具有
长远而完整的发展规划，致力于经济和社会的长
期发展。而且，大量成员国的加入，不仅使得亚投
行具备雄厚的资金实力，而且可以拥有广泛的国
际影响力，加之其锐意进取的投资理念，未来必
将在国际金融领域发挥积极的作用，成为全球性
的重要国际性金融组织。而此次设立亚投行的成
功实践，也将为未来中国深入参与全球金融合作
提供基础和借鉴。

■ 李建

缅甸到底闹些啥？

缅甸的内战已经断断续续持续了近 60
年了，果敢战事水太深了，如果要了解果敢
华人的历史，弄清楚缅北各民族与缅族的历
史恩怨，以及这次从上月开始的一轮果敢战
事起因，大家可以去找度娘。事实上国内无
论是政府还是媒体一直对这次的果敢战事是
尽量淡化处理，直到 3 月 13 日爆出的缅甸军
机炸死中国云南无辜民众的新闻。

总之缅甸最近发生的新一轮果敢战事绝
非三言两语能够解释清楚的，我还是直奔主
题捞点干货说给大家听听吧。

要了解缅甸现在的局势和未来的走向，
真正明白缅甸到底闹的是怎么回事，还要从
根源上找。有些人认为“我们不管是从道义
的角度出发，还是从国家利益的角度出发，
都应该支持缅甸政府打击国内各种分裂势力
的努力。”这样的说法也许见仁见智，反正我
不是不敢苟同。其实中国政府的态度向来是
一致，而且是明确的，官方的说法是“仅仅要
求缅军正视果敢同盟军的事实存在，缅北和
平问题，需要一揽子解决，而不能留下战火
复燃的死角。”

由此可知，中国政府虽然仍然坚持“不干
涉内政”的原则，但是也不是完全的袖手旁
观，坐等事态的持续恶化。核心是“缅北和
平”，言外之意中方是希望缅甸军政府能够
考虑果敢同盟军存在的政治地位，最起码是
要双方能够坐下来谈判，而不是一味地用武
力解决争端，尤其是不要把战火烧到中国边
界，拉中国政府下水。因为缅北或者说缅甸
局势的平稳，与中国现在全力推行的一带一
路计划和缅甸的油气管道项目能否顺利实施
密切相关，在这个当口，缅甸千万不能乱。

我们回过头再看，缅北冲突所处的地理
位置正是打通孟中印缅经济走廊以及中国大

西南通向印度洋战略通道的咽喉之地，这恐
怕是缅北冲突长期化给中国带来的最大战略
代价。今年 1 月，从云南瑞丽通向缅甸若开邦
的中缅油气管道原油管道贯通，标着这条由
中国大西南直通印度洋的战略管道全线贯
通。缅甸是中国未来“一带一路”建设的重要
战略主攻方向。果敢战事爆发的恰好是在中
国的原油管道贯通和美国高官访问缅甸之
后，如果说这背后没有什么关联的话也是很
有让人遐想的空间的。

那么如果目前缅甸动荡的局势一直持续
下去，对谁最有利？首先，显然不会是中国，一
个动荡的缅甸无法保障中缅油气管道的正常
运行，也无益于中国的一带一路建设规划。其
次，无论怎样一个动荡的国家对其自身来说
都是不利的。事实上，缅甸局势越动荡，唯一
能够获利的就是美国。美国用强硬作掩护，用
利益作诱饵，最后的目的就是钓缅甸这条大
鱼。它的目的也很明确，就是为了阻止中国的
一带一路规划，切断中缅的油气管线，同时利
用缅甸国内的动荡局势拉拢各方势力制衡中
国，实施其“亚太势力再平衡”战略。

另一方面，缅甸军政府也绝对不是一个
善主，他们的意图也非常明显就是利用美国
钳制中国，他们的目的也很明确就是国家统
一发展经济，在中美间玩外交均衡。我们应该
清醒认识到，中缅关系早已经是正常的国与
国之间的关系，而非很久以前的盟国关系。

对于中国而言，事实上，中国一直在尽力
试图说服各方坐下来谈判，避免缅甸果敢战
事扩大，上了美国的当。从现在的局势来看，3
月 13 日的事件也促使了中国政府加快了尽
快稳定缅甸内部局势的决心，派出了观察员
调停各方，如果不出意外的话，缅甸的局势应
该能够很快稳定下来。

■ 晋树峰

找工作譬如找对象

近日，朋友向我哭诉工作上遭受的打击。
朋友大学毕业后就在一家颇具规模的企业

做行政。论能力，她不弱；论学历，她不低；论为
人，她不差。但十多年间，从集团总部调到省级
区域再到市级企业，很多资历、能力不如她的人
都升职了，她却始终顶着“行政助理”的职位无
法突破。而此番爆发，源于她所在的公司发生人
事变动—上司调任，办公室主任的位置空了出
来。周围的人都说，这下轮都轮到你了。她也满
心期待，这么多年，拿着助理的薪水做着主任的
活，终于能实至名归了。但一个消息却如一记当
头棒喝：公司决定外招一个办公室主任！
“为什么？我对公司，不光是忠心耿耿，我还

拼尽全力，公司那么多荣誉的获得，都倾注了我
的心血。领导们难道真的看不到吗？”她说这么
多年，类似的情况不止一次出现。午夜梦回，想
起来就心酸流泪。

我反问她：既然如此，你为什么不跳槽呢？
“跳槽？我从来没想过，也根本没留意过别的机
会。”言下之意，她是打算从一而终的。可偏偏总
是———我本将心向明月，奈何明月照沟渠。

突然间联想到，这“工作”与“爱情”，事实上
也存在着惊人的相似之处，找工作譬如找对象，

都讲究一个“两情相悦”。
找工作时，没知名度的规模小的待遇低的，瞧不
上；待遇好的职位高的规模大的，够不着。找对
象亦是如此，高不成低不就。两者一对照，是不
是很像？

想当初我率性裸辞，在面试的几家意向单
位中，有一家国际货运公司。在面试之后，出人
意料地没有回音。事实上，我对他们拥挤的工作
环境是不满意的。但在我的预料里，我的各方面
条件远超出了他们的招聘要求，不可能会出现
“不要我”的情况。就像若干年前，在相亲之路
上，见过面的对象中，甚少有事后不联系的。这
话似乎有点狂了，套用一句广告语：飘柔，就是
这么自信。

但空窗期的尴尬阶段，还是渴望能尽快找
到一份工作。至少，对方的待遇还不算太低。有
人建议我，去问一问，兴许，还有机会。有那么一
瞬，我几乎都准备拿起手机拨号了，但最终还是
放了下来：我不！你都否定我了，我又何必勉强！
（这跟相亲见面后女方表现出的“矜持”像不
像？）

而当同时有两个或几个机会摆在眼前，心
又开始摇摆不定。综合比较，谁更有优势，更适

合自己。这心境，跟拥有数个追求者却反倒一时
无法快速抉择是一样样的。

终于作了选择，入职，经历试用期。这时期
是相互试探与了解的过程。简历写得再漂亮，面
试时说得再好，也都是单方面的。这是一个磨合
的过程。你的专业能力、性格人品等都会在这期
间被人观察审视；同样的，你入职的公司，其发
展实力、文化氛围、同事关系，也在你的考察和
与前单位的比较中。试用期是一个很难熬的过
程，跟恋爱初期一样，双方都小心翼翼地试探交
往，尽量展示自己最好的一面。但日久见人心，
两人性情是否相合，都会在这一阶段显现。有些
人过不了试用期，有些情侣在这期间分手，就是
发现了两人之间的不合适。

过了试用期，进入平稳发展期，节奏开始日
常化。跟谈恋爱一样，见面、吃饭、看电影，一切
有序发展中。这期间也讲究一个平衡，付出与回
报的相匹配，偶有失衡，也需要宽容与包容。但
如果长时间一方付出多另一方回应少，就会出
现文章开头朋友的那种状况。长此以往，人心疲
惫。但若双方配合得好，结果自然皆大欢喜。
找工作譬如谈对象，个中真味，看官您细细咀嚼
体会。

■ 瓶子
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